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ДВЕ  РАБОТЫ  Ь  
ЗНАКА



Что за буква, кто узнает:
Звука не обозначает,

Может только показать,
Как согласную читать.

Здравствуйте, друзья!
Вы же знаете, что я-
 необычная буква.

А почему, можете сказать?

Какие вы молодцы!
Действительно, я-
буква без звука!



Надеюсь, вы не думаете,
что я лодырь и бездельник?

Не хочу себя хвалить, и скажу вам 
честно, что было очень давно 

такое время,
 когда у меня не было работы…
И меня это очень огорчало!

Потому что 
 «лежание на диване»
я не считаю большим 

достоинством.
Скажу вам больше:

бездельников  я не люблю.
Знаете, что я сделал?



Сказка о том, 
как у Ь знака

появилось  две  работы.



           Когда – то давно   я пришёл в страну Букволандию  и  увидел,
 что буквы  в ней живут дружно, ладно,

согласные всегда соглашаются с гласными. 
            Тогда я  подумал: «Какая  же это прекрасная страна!»

            Мне  так захотелось там жить тоже.
Но буквы удивились и стали спрашивать меня: 

«Что же ты будешь с нами делать?
 Ведь ты не обозначаешь никакого звука!» 

Стал я их просить, чтобы  нашли они мне  хоть какую-нибудь работу.
 



Пошли буквята к своему мудрому
волшебнику   Всезнайке-Читайке,

рассказали ему  о том, что  очень хотят 
они  мне помочь,  да не знают как.

Выслушал он их внимательно и сказал, 
что  постарается 

обязательно помочь мне.
Велел он  прийти мне  к нему 

на следующий день. 
Ох, если бы вы знали, 

как я  бежал к волшебнику!
Добрый волшебник посмотрел  на меня 
и спросил с улыбкой: «Ну что, малыш, 

готов ли  трудиться
 и дружить с  буквятами нашей  

Букволандии?



Я аж запрыгал от радости!
- Конечно, конечно!  Я не боюсь 
работы  и хочу подружиться со всеми 
жителями  этой прекрасной страны. 
И я готов  выполнять любую работу, 
лишь бы стать  полезным всем.

«Это замечательно!», –
 сказал волшебник.

Иногда у нас  встречаются  странные и 
сложные ситуации, которые мы не 
всегда можем решить, вот ты и 

станешь нашей 
«палочкой-выручалочкой». 

Я тебе предложу  даже не одну работу, 
а целых две!



На первой работе 
ты будешь помогать согласным быть 
мягкими. Как только они тебя позовут, 

помоги им и в конце , 
и в середине  слов.

Они звучать будут мягче и красивее.
Вот все будут довольны!

И ты, и буквята, и наши читатели. 
Согласен?

- Конечно! – закивал я головой.
- Вот и хорошо.

Когда ты будешь выполнять эту работу,
 мы будем называть тебя …

СМЯГЧАЮЩИМ 
МЯГКИМ ЗНАКОМ

 



               С тех пор     СМЯГЧАЮЩИМ 
мягким знаком я работаю в словах

 после согласных на конце.
 Конь

Даль
Трель
День
Соль
Пыль

Грусть
Жизнь
Скорость
Любовь
Молодость
Радость 



Если я нахожусь в середине слов  между согласными (!), 
то я тоже  СМЯГЧАЮЩИЙ  мягкий  знак.

 

Пальма
Кольцо
Пальто
Пальцы
Деньги
Коньки

 

Большой
Сильный
Дальний
Польза
Стульчик
Мельче



Но у нас в стране есть одна  беда… 
Иногда гласные с согласными 

настолько сливаются друг с другом, 
что разлучить их просто невозможно! 

Нет, я конечно, рад, что они так 
хорошо дружат и не хотят 

расставаться. Но часто это приводит к 
путанице или слово начинает звучать  

просто непонятно.
Давай посмотрим в волшебное 
зеркало и ты увидишь всё сам…



Вот представь, 
что надо записать 

слово...,
 а получается…
Вот ты и будешь 
иногда вставать 

между ними, чтобы 
получались 

правильные слова.

СЕМЯ                    
СЕМЬЯ



Или хотят написать 
слово …,

 а получается - …
Вот и здесь ты 
поможешь.

КОЛЯ                 
КОЛЬЯ



Сейчас  я отправлю 
тебя в это волшебное

зеркало и ты
 приобретёшь

способность всегда
 видеть слова, 

которые нуждаются
в твоей второй работе:
отделять гласную
от согласной.



На второй работе  тебя будут звать:

РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЙ
МЯГКИЙ ЗНАК.

И стоять ты будешь,
При необходимости
перед гласными

Я,Ё,Ю,И,Е



семя – семья
перо – Пьеро
суди – судьи
солю – солью
дарю – Дарью
полёт – польёт
олени - оленьи
Коля - колья

Я очень люблю 
свою  вторую работу.
Ведь я  теперь как 
волшебник могу

теперь превращать
одни слова в другие
и помогать нашим

 читателям.

разделительный



Я так рад, что у   меня теперь  
целых  две работы!

Смягчающий Разделительный



Смягчающий Зверь
Пыль
Соль
День
Рельсы
Деньги
Редька
Кольцо

1. После согласной.
         (на конце слова)

  СОГЛАСНЫЙ 

2. Между  двух    согласных.
                    (в середине слова)

СОГЛАСН
ЫЙ

СОГЛАСН
ЫЙ



Разделительный Варенье
Колье
Вьюнок
Пью
Воробьи
Крылья
Обезьяна
Листья

Я
Ё
Ю
И
Е



Давайте поиграем!
Я называю  краткое  женское  имя, а вы его превращаете в полное.

Посмотрим, что же у нас получится?

Наташа - 
Таня - 
Даша - 
Уля - 
Соня - 
Машуня -  
Проша -  

Наталья
Татьяна
Дарья
Ульяна
Софья
Марья
Прасковья

Какую работу я здесь выполняю?

Разделительный ь знак



А сейчас  мы попробуем разделить  и записать  слова 
на 2 группы в зависимости от работы Ь знака.

Ь – смяг.        Ь- 
раздел.

Альбом, бульдог, свинья,
 борьба, колье, ружьё,
нельзя, больной, честь,
статья, капельки, вьюга.



А сейчас  мы попробуем разделить  и записать  слова 
на 2 группы в зависимости от работы Ь знака.

Ь – смяг.        Ь- 
раздел.Альбом

Бульдог
Борьба
Нельзя
Больной
Честь
Капельки
 

Свинья
Колье
Ружьё
Статья
Вьюга



Дорогие девочки и мальчики!
Не забывайте, что Я  – мягкий знак,

очень люблю быть полезным и нужным!
Поэтому я успеваю делать

2 работы:

СМЯГЧАТЬ   И   РАЗДЕЛЯТЬ.
До новых встреч!

Не забывайте про меня!



Сказку сочинила и оформила 


